

良い農協はここが違う!
エクセルント農協探訪記

(18)



農業評論家
土門 剛

どもん たけし／1947年大阪市生まれ。早稲田大学大学院法学研究科中退。「省益に走った農水官僚の100日」(中央公論94年3月)、「食管死守で焼け太る農水官僚」(This Is 読売94年3月)、「懸案見送られた食管改革」(同94年7月)、「食管制度のあり方に関する調査懇談会」(エコノミスト94年8月)など、農業や農協問題について規制緩和と国際化の視点からの論文を多数執筆。主な著書に、94年1月「農林中金の憂鬱」(日経ファイナンシャル94)、93年10月「市場開放決断の日」(日本経済新聞)、92年11月「農協が倒産する日」(東洋経済新報社)、「穀物メジャー」(共著／家の光協会)、「東京をどうする」(通産省八幡と男氏と共に著)、「新食糧法で日本のお米はこう変わる」(東洋経済新報社)など。大阪府米穀小売商業組合、「明日の米穀店を考える研究会」各委員を歴任。

出色的の営業センスで独自販売を行なう生産者にフィードバック

北海道 北竜町農協

〒078-25 北海道雨竜郡北竜町和36-3
☎01643-4-2211

農協組合長も、園芸地帯とコメ地帯でタイプが分かれるようだ。前者には営業センスを持ち合わせたタイプが多く出てくるようだが、後者はどちらかといえれば行政追隨型のタイプが多いように見受けられる。

その理由は果たして何だろうかと考えあぐねていると、コメ行政の特殊性に行き着くよう気がした。つまり、コメには各種補助金があつて、営業センスのよくなき回りくどいことに力を入れるより、行政追隨で補助金をバッチリとしとめた方が農協経営にプラスとソロバンをはじめからであろう。むろん行政と喧嘩しては何のメリットもないで、余計に大人しいタイプの組合長が出てくる。そんな事情も働くのかもしれない。

北竜町農協の黄倉良一組合長は、どちらかといえば、前者的タイプに属する。

コメ地帯の組合長には珍しいタイプであ

る。東京や大阪の消費地へ営業活動にドンドン出かければ、新しいものに果敢にチャレンジする。風貌も、田舎のオッサンのイメージではない。背広にネクタイをピシッときめた商社の営

業担当重役を思わせるような貴様だ。

そもそものはず。黄倉組合長のルーツを聞けば、大阪ということだ。曾祖父が大阪のコメ屋さんで奉公をしていて、一念発起をして北海道への入植に参加したという。もう百年近くも前のことである。黄倉組合長の言葉からは、大阪弁こそ聞かれないが、浪速商人の血が脈々とつながっているようだ。

余談だが、蟲の野球チームも、阪神タイガースである。12年前に優勝した時のウイスキーを未だにしつかりと持つているとのことだ。

この山がなければ、北竜町ではコメは作れず、畑作の適地になっていた。その意味で、暑寒岳別連峰は北竜町にとつては母なる山のような存在だ。黄倉組合長がそう説明してくれた。

組合員農家は356戸。その大半はコメ専業農家である。経営規模は10ha前後。最近は規模10ha以上の大規模農家が出現してきた。大規模経営農家が多い分、今回のコメ暴落はすしんときいた。町の經濟にも悪影響を与えていた。

黄倉組合長によれば、10ha農家で約50万円分の収入ダウンにつながったという。そういうわけで町の飲み屋も客が激減。北海道庁の堀達也知事が、非常事態宣言を発するぐらいの危機的状況にあるというのだ。

これには黄倉組合長も頭を痛める。コメ下落は政府の無策が最大の原因と、あるごとに政府のコメ行政を批判してき

▽農水にも積極発言

北竜町はJR函館本線滝川駅から真北へ車で約40分。空知平野のグッと奥まである。一つ山(暑寒岳別連峰)恵岱岳を越せばかかるニシン漁の本場、



長合組二良貞甫

「食糧庁による新米と古米の逆転販売から始まつた97年産の米価暴落は、国にとってみれば、コメ行政の大転換を図る証かもしれないが、コメ政策が何かちぐはぐな気がしてならないね。新農政や新食糧法が目指す一万円基軸の米価を実現する宣言だと受けとめていたが、今回、食糧庁が仕掛けた米価暴落は、その第一歩だと思うね」

「政府が、国際化路線で一万円基軸の米価の実現がどうしても必要というのなら、それに相応しい条件をつくって欲しいね。農機具、農薬、肥料、燃料油など農業資材の価格は、国際価格の何倍かね。これを下げるだけで米価だけを下げるというのは、無理な話だと思うがね」

とにかく黄倉組合長は勉強熱心だ。新農政プランのことについても熟知している。資料もよく読んでいる。筆者のように農協界には観点マークがついた論者の本にも目を通す。勉強量では道内、いや全国でもトップクラスだと思う。

とにかく黄倉組合長は勉強熱心だ。新農政プランのことについても熟知している。資料もよく読んでいる。筆者のように農協界には罰点マークがついた論者の本にも目を通す。勉強量では道内、いや全国でもトップクラスだと思う。

▽消費地にトップセールス

コメのセールス活動は、黄倉組合長がもつとも得意とする領域である。マクロの農業論議で積極発言しながら、コメ販売というミクロの分野でも他の農協とは違った路線をただただ愚直に歩んできたような印象を受ける。

鋭い質問のようだつた。これには国の大役人も反論できなかつたという。

黄倉組合長はやはり土の人である。組合長室のカベには「天と地と水」の額がかかるつてゐる。農民の心が今も失われてゐない。

わなかつた。安全な食糧を生産する意欲

コメ作りの大半を
担わせると大胆な
政策を打ち出してきたが、政府はそのた
めにどんな対策を講じてくれましたか。
ただ2000年には農家の数は減らしま
す。大規模農家に集約します。スローガ

注文をつけてきた
といふ。
「国は、新農政で
農家の数を減らし、

にはとても熱心だ。道外への出張頻度は道内245農協の組合長の中でダントツ。月一回のペースで消費地に出かける。97年だけでも12回は出張してきたという。10月に全国農協大会が開かれた折に、も、大会が追わればさつさと得意先回りだ。

「なければならないだよ。世の中、何でもビッグバンだろう。コメ流通が大激変しても、組合員の利益を守るために独自販売も必要になるんだな。それに流通の末端とネットワークを持つことは、生産現場にもファイードバックできるメリットも期待できるんだ」

「当然、ホクレンときくしゃくすることもあるが、黄倉組合長の頭の中にあるのは、コメ専業農家をいかに守るかしかないのだ。このポイントを外せば農協組合長は失格だとまで言い切るのだ。

経済連や全農は量を売るのには適した組織かもしれないが、毛細血管のような流通分野には弱い。その毛細血管のような所を攻めて北竜町のコメを売りまくる。これが戦略のようだ。



「天と地と水」：黄倉組合長の農業に対する姿勢がうかがえる